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楊 紫 芝 教 授 於 一 九 五 三 年 畢 業 於 香

港 大 學 醫 學 院 ， 取 得 生 理 、 解 剖 和 內

科 學 等 優 異 成 績 。 隨 後 獲 得 醫 學 博 士

（ M . D . H . K . ） ， 倫 敦 及 愛 丁 堡 皇 家 內

科醫學院院士（M.R.C .P .  London  and 

Edinburgh）及榮授院士（F.R.C.P. London 

and Edinburgh）等等，並在港大內科系任教

多年。擁有五年任職副院長及多年行政經

驗的楊教授，對被選為醫學院院長，並不

感到特別驚奇，她認為現在正是一個為醫

學院服務的好機會。而且從事行政工作，

幫助培育新一代醫學生，更是她的願望。

對於醫學院的現狀，楊教授並不感到滿意。她強調現時的課程太過繁

重，考試頻密，對醫學生的壓力很大。除了改良課程外，她更希望憑着

整體的努力，使醫學院對外和政府有更良好的合作和計劃，共同做好本

港的醫療和保健；對內方面，盼望促使導師們在研究工作上有更密切的

聯繫，並鼓勵導師和學生能夠多些發表意見。

楊教授提及現時師生的溝通並不理想，導師的臨床工作量大，間接做

成人手不足，師生的比率因而有所有差距，只能對低於水準的學生作出

多一些提點。至於過去教職員流失的問題，楊教授指出現在香港經濟不

景氣，人材流失已大為減少，所以對於人手調配並未構成困難。

對本應於明年成立普通科（Department of General Practice），據楊教授

解釋，因為聘請適當教職員的問題，必須延遲成立；此外，內科學系亦

有眼科部門獨立的提議，這些都仍在商榷階段，未能確實地作出聲明。

楊教授專於內分泌學，但因為她的行政工作而令研究減慢下來，不過
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她的工作隊伍，仍不懈地從事於甲狀腺和糖尿病等內分泌的有關研究。

楊教授每天早上八時半始，便忙碌地工作至晚間八時半，閒暇喜愛閱

讀非醫學性質的書籍，每晚都必定收看新聞，亦有吃「宵夜」的習慣。

她更笑說沒有八個小時的睡眠，早上起床後必定無精打采。她熱愛生

命，對自己的生活感到滿足，多年來一直孜孜不倦地為醫學院作出貢

獻，值得我們欽佩和支持。

她認為作為一個醫學生，除了應該具備良好的學習能力，從書本、經

驗和錯誤中學習外，還要有堅定和積極的工作態度、恆久的耐心，觀察

力和靈活精確的頭腦。最不可缺少的，是與人相處的熱誠和關心。因此

醫學是一門科學，更是一門有別於純科學的藝術。

楊教授認為，這些年來學生變得更勤力和關心社會，他們來自社會各

階層、不同學校，每人的背景都不同，這些都是社會結構轉變所帶來的

後果。楊教授不贊成名校制度所帶來的階級觀念，不過名校是有其優點

的，她主張成為名校應是每所學校的目標。

八八的新同學，是由新評核法所挑選出來的。楊教授認為這方法對學

生是有利的，大學入學試亦比中學會考較能反映出學生的能力，至於真

正的好壞，尚需時間來作證明。

楊教授寄語「八八」，進入大學醫學系，應為既定的目標向前努力，

做事要審慎和有宗旨，更不可離羣獨處，應在這裏培育出良好的品格。




